

<b>Medio</b>	Las Últimas Noticias
<b>Fecha</b>	09-04-2018
<b>Mención</b>	Un examen de grado del terror: por eso cuesta tanto titularse de abogado. Mención a U. Alberto Hurtado.

Carla Orellana lleva 7 años tratando de sacar su diploma; en el camino se convirtió en zapatera

# Un examen de grado del terror: por eso cuesta tanto titularse de abogado



El alumno promedio demora 8,5 años desde que entra estudiar hasta jurar ante la Corte Suprema. Acá, historias de gente que lleva años chuteando el engorroso trámite.

"Me apasionó el tema de los zapatos y me dediqué a lo que me gustaba", cuenta Carla Orellana (@delfinachileanshoes en Instagram).

DAVID VELÁSQUEZ

## 16,6 SEMESTRES

demoran en promedio los alumnos de Derecho en titularse de abogados, de acuerdo a estadísticas de Mi Futuro. La duración formal de la carrera es de 10,5 semestres promedio.

**D**e acuerdo a estadísticas oficiales de Mifuturo.cl, la duración real de la carrera de Derecho es de 8 años y medio. Eso es lo que demora el alumno promedio desde que entra a estudiar hasta que jura ante la Corte Suprema. ¿Razones para este largo calvario? Son variadas, pero la central es un proceso de titulación engorroso y leeeento, que incluye largas prácticas y la preparación de un brutal examen de grado donde a veces hasta el alumno más mateo depende del azar.

La abogada Sofía Martín es directora de Idealex Press (idealex.press), web dedicada al mundo legal: "El gran tema es el miedo a dar el examen de grado, porque no basta con prepararlo, estudiar con tiempo y ser responsable: entran otros factores al juego. Hay universidades que están haciendo la licenciatura parcializada, con el examen en días distintos y con ítems diferenciados: parte escrita, resolución de casos y parte oral. Pero todavía persisten las escuelas de Derecho que mantienen un examen exclusivamente oral donde te juegas la vida, sin importar lo buen alumno que hayas sido. Lo terrible es que se jactan de ello, sin entender que destruyen la vida de sus alumnos".

#### -¿Por qué tanto?

-Porque incluye mucha materia, meses de estudio y nadie te asegura que tu responsabilidad y tus conocimientos serán suficientes para aprobarlo. Hay egresados que lo han reprobado varias veces, hay universidades que tienen un tope de veces para darlo y hay casos que han llegado a la Corte Suprema. Pero lo peor de todo es la cantidad de personas que nunca se han atrevido a darlo: es terror puro.

#### -¿Es muy común que haya gente que solo es licenciada y nunca saca el título?

-Cada vez menos, porque las universidades están cada vez más conscientes de que es un desperdicio preparar a un futuro estudiante para después truncar su carrera justo antes de titularse. Pero ya hay generaciones dañadas: gente que estudió, se sacrificó y nunca se atrevió a dar el examen de grado. Y se quedó de funcionario público en cualquier organismo estatal o bien se dedicó a tramitar temas jurídicos sin el título, apoyados por algún amigo abogado que firmaba por él o ella cuando se necesitaba una firma válida. Es un tema muy doloroso para muchas familias.

### Cambio de vocación

A Carla Orellana sólo le falta entregar la tesis para ser abogada de la Universidad de Chile, asunto que ha demorado 7 años. Sigue conectada con la carrera, asesorando a causas sociales y temas cercanos a sus intereses. En el camino descubrió otra pasión: ser zapatera. Es dueña de la marca Delfina Chilean Shoes, que es su

pega formal.

"Estudié en la Chile y ese proceso es súper largo. Son 5 años de estudio, después tienes que trabajar por lo menos 7 meses en una corporación y son otros meses que te demoras en informar. Luego tienes que estudiar para rendir el examen de grado, que por lo menos es año y medio. Si sacas la cuenta son como 9 años.

Además está la tesis, que para mí ha sido súper engorrosa. Casi podrías estudiar dos carreras en ese tiempo".

#### -¿Sientes que es una deuda pendiente?

-Son dos caras. Por un lado me pesa, es un tema pendiente en mi vida y una inversión que mis papás hicieron y no ha tenido retorno. Ellos no invirtieron todos esos años en mí para que yo solo sea licenciada y no pueda firmar, pero yo me siento realizada mucho más como zapatera/empresaria que como abogada.

### Han pasado 8 años

Cuenta Juan Andrés Narea (36), quien estudió derecho en la U. Andrés Bello, que él hizo la práctica y la memoria, pero lleva 8 años con el examen de grado en *standby*. "Una vez que egresé empecé a trabajar como procurador en policía local, después me fui a trabajar a temas de call center con amigos de la misma universidad o de la práctica. A veces si tengo algún caso lo vemos en conjunto, ellos patrocinan la causa y yo los ayudo con los escritos y esas cosas".

#### -8 años es hartoo tiempo.

-En mi caso tenía 5 años después de egresar para dar el examen de grado. Si quisiese retomar, tendría que convalidar ciertos ramos y hacer una especie de actualización para ver si puedo darlo. Actualmente estoy más dedicado a mi trabajo de ahora porque está el tema de las lucas: la actualización implica pagar el examen de grado. Es tiempo y dinero que hay que invertir.

### El examen es una pega

Pía González egresó el 2015 de la U. Alberto Hurtado y acaba de terminar de trabajar en un estudio jurídico dedicado a las cobranzas, tras pasar ahí un año y siete meses. ¿La razón para su renuncia? Dedicarse por completo a preparar el examen de grado.

"Lo único que tengo definido es estudiar con horario de oficina. Hay que verlo como un trabajo para sumar ese ritmo, dar el grado como si fuera una pega más", recalca. ¿Opciones? Tomar tutorías, "pero es otra inversión más, que sale unos \$70.000 al mes. Hay gente que hasta la paga a interrogadores".

